

Zeitschrift: Schweizer Soldat : die führende Militärzeitschrift der Schweiz
Herausgeber: Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat
Band: 89 (2014)
Heft: 7-8

Artikel: Wie sage ich es meinem Kinde?
Autor: Müller, Mathias
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-717492>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Wie sage ich es meinem Kinde?

Von Oberst i Gst Mathias Müller

Ohne seinen Blick von den beiden Dossiers, welche vor ihm auf dem Pult lagen, abzuwenden, fragte Hauptmann Mediatus: «Ihr wollt also Kompaniekommendant werden?» Die beiden Oberleutnants nickten und antworteten fast gleichzeitig mit einem «Ja». Mediatus lehnte sich nun in seinem Stuhl zurück und schaute die beiden Herren mit stechendem Blick an.

«Gemäss Euren Dossiers erfüllt Ihr alle Anforderungen», erklärte der Kompaniekommendant. Die beiden Zugführer nickten erleichtert. «Toll, dann können wir also in den nächsten Führungslehrgang gehen?», fragte Oberleutnant Probus. Mediatus zog die Augenbrauen hoch: «Langsam, langsam die Herren.» Sich der Spannung der Situation bewusst, hielt der Kompaniekommendant inne. «Ich kenne Euch erst seit etwas mehr als einer Woche. Bevor ich Euch den Vorschlag erteile, will ich Euch noch inspirieren.»

«Wie stellen Sie sich das vor?», wollte nun Oberleutnant Mendax wissen. Medius zog zwei Blätter aus der Schublade und legte diese vor den beiden Oberleutnants auf den Schreibtisch. «Das ganze Programm ist hier aufgeschrieben. Mendax inspiziere ich in drei Tagen am Morgen. Bei Probus komme ich am Nachmittag vorbei.

Allfällige Fragen könnt Ihr mir morgen nach dem Kompanierapport stellen.» Die beiden Oberleutnants ergriffen die Auftragsblätter, erhoben sich und meldeten sich beim Kompaniekommandanten ab. Probus hatte bereits den Türgriff in der Hand, als sich der Kompaniekommandant noch einmal meldete: «Eine Kleinigkeit habe ich noch vergessen.»

Die Oberleutnants drehten ihre Köpfe in Richtung Mediatus, der sie mit einem leichten Grinsen anblickte: «Die Inspektion werdet Ihr nicht mit Eurem Zug bestreiten. Mendax wird mit dem Zug von Leutnant Antonius antreten, Probus bekommt die Angehörigen des Zuges Liviu. Ihr bekommt die Leute ab morgen zu Eurer Verfügung. Ich wünsche Euch einen guten Tag.»

Als Mendax die Bürotür hinter sich geschlossen hatte, fuhr ein Seufzer aus seinem Mund. «Ich kenne die Leute von Antonius ja gar nicht.» «Lass uns die Sache in Ruhe bei einem Bier besprechen», entgegnete Probus auf die Frage seines Kameraden. «Ok, treffen wir uns um 21 Uhr im Restaurant Kreuz?» Probus bestätigte den Vorschlag seines Kameraden mit einem Nicken.

Am Abend sassen die beiden dann wie abgemacht im Restaurant. «Das Problem wird sein, die Leute für die Inspektion motivieren zu können», so Probus. «Ja, vor allem, weil wir die Leute nicht kennen. Die haben doch null Bock auf eine Inspektion, geschweige denn noch mit einem anderen Zugführer», ergänzte Mendax und führte weiter: «Stell Dir vor, wie die reagieren, wenn die er-

fahren, dass sie am Freitag inspiziert werden. Denen geht der Laden runter.» Probus nickte: «Du hast Recht. Der Schlüssel ist die Kommunikation. Die Frage, die sich stellt, ist: Wie sage ich es meinem Kinde?» «Wenn wir den Leuten wenigstens eine Belohnung in Aussicht stellen könnten, oder eine Bestrafung», meinte Mendax. «Ja, dies würde die Sache erleichtern», war auch Probus überzeugt. «Vielleicht fällt uns ja noch etwas ein, wir haben ja noch eine Nacht zum Nachdenken.» Auf diese Worte von Probus hoben sie ihre Gläser und prosteten sich zu: «Auf eine erfolgreiche Inspektion!»

Am kommenden Morgen verkündete der Kompaniekommandant beim Antrittsverlesen, dass er übermorgen die Züge Antonius und Liviu inspizieren würde. Dem Murren nach stiess diese Neuigkeit bei den betroffenen Zügen auf wenig Begeisterung.

Als der Kompaniekommandant erklärte, dass die beiden Züge nicht durch ihre angestammten Zugführer, sondern durch Mendax und Probus geführt werden würden, paarte sich der Unmut noch mit Unverständnis. Mit den Worten: «Im Anschluss an den Appell stehen die beiden genannten Züge den beiden Oberleutnants bis zur Inspektion zur Verfügung», beendete der Kommandant seine Ausführungen.

Mendax und Probus verspürten ein ungutes Gefühl in der Magengegend.

Versetzen Sie sich in die Lage der beiden Oberleutnants. Wie würden Sie nun reagieren?

Lösung unten auf dieser Seite

Während Probus die Inspektion mit spühen bekomme! Menax gerade emma für ein «Genußend». Der Note «Sehr gut» erfüllte, reiche es den Vorschlag erhielt nur Probus.

Mendax wahrte einen anderen Ansatz. Mit zackiger und strenger Stimme erklärte er den ihm zugewandten Leuten: «Ihr werdet morgen inspiziert. Der Kompaniemeister kommt dann will siehen, was Ihr kommt. Wenn Ihr eime ungehörende Leistung bringt, dann werden ich schauen, dass Ihr die Inspektion am Samstagmorgen noch einmal wiederho- len müsst. Also strengt Euch besser an, an- sonsten werdet Ihr die Konsequenzen zu

gar nichts». Im Saal war es mucksmäuschenstill. Problos schickte sich nun an, den Fehler des Kommandanten zu erläutern.

Der Ausgangsfrage der Inspektion hat für Euch keinerlei Konsequenzen. Für mich aber schon. Wenn Ihr erfüllt, dann be- komme ich den Vorschlag, wenn nicht, dann ist mir die militärische Karriere zu Ende. Meine Zukunft liegt in Buren Han- den und ich hoffe, dass Ihr mich unter- stützt, denn ohne Eure Hilfe erreiche ich

„Doch“, erwiderte es aus den Reihen der Sol-
daten. „Eine Inspektion am Stamstagmor-
gen.“ Die Menge und auch Probus lachten.
Damach führte Probus mit ernster Stimme
weiter: „Ich will ehrlich sein. Morgen wer-
det nicht Ihr Misspiziet, sondern ich. Es geht
dabei um meine Zukunft, ich möchte Kom-
mandoabschluß machen und damit ich
meinen Wunsch realisieren kann, muss ich

Beide Obereinentsatznahmen die Tremden Züge im Amschluß an das Antiterrorlesen den Fassaden zu begleben, wo er ihnen die In- spektion erlautein würde. Kurze Zeit später sassen rund dreißig Soldaten und eine Handvoll Uneröffnere wie beobehlen im Spieseal und blickten in Richtung Probus. «Nun, da habe ich Euch ja schon was erzählt», begann der Oberleutnant eingesickt, «ich an die Menge zu richten. «Twas Bes- seres als eine Inspektion an ehem. Freitag- nachmittag gibt es ja wohl kaum», führ Pro- bus mit einem sarkastischen Unterton fort.

Möglichche Lösung

SO ENTSCHEIDEN SIE